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巴黎奥运会跳水女子双人 10 米台比赛

中，陈芋汐和全红婵一路领先，夺得金牌。这

是“梦之队”在巴黎的第三金。

陈芋汐和全红婵的这枚金牌是自 1984

年洛杉矶奥运会以来，跳水“梦之队”为中国

赢得的第 50 枚奥运金牌。如果说跳水是中

国体育的王牌项目，女子双人 10 米台就是

“王中王”。自从 2000 年悉尼奥运会设立双

人跳水项目以来，中国队从未让这个项目的

金牌旁落。

陈芋汐和全红婵的这枚金牌已是中国队

在奥运会该项目上的七连冠。 据新华社

稳拿
陈芋汐/全红婵“神同步”
跳水女双10米台夺金

巴黎奥运网球女单 1/4 决赛，郑钦文迎

战前世界第一、德国选手科贝尔，双方经历 3

盘大战，最终 2∶1 拿下比赛，逆转获胜，成功

闯入4强。

郑钦文也追平了中国女网奥运单打最佳

战绩——2008 年北京奥运会上李娜取得的

第4名。

36 岁的科贝尔是第三次参加奥运会，并

在里约奥运会上获得过网球女子单打的银

牌，这位老将将在 2024 巴黎奥运会后退役。

双方此前唯一的交锋在 2022 年印第安维尔

斯站，当时德国名将三盘胜出。

面对前辈，郑钦文将比赛拖入抢七大战，

并最终取得比赛的胜利。下一轮，郑钦文将

迎战斯瓦泰克和柯林斯之间的胜者。

本报记者 王萍琴

逆转
郑钦文成功晋级女单4强
追平李娜奥运最好成绩

在巴黎奥运会体操女子团体决赛中，“体

操女王”拜尔斯领衔的美国队夺冠，意大利队

和巴西队分获亚军和季军，中国队排名第六。

“今天的成绩，大家都会有遗憾，有点不

甘心，但我觉得大家的表现都非常棒，不管最

后分数怎么样，终归是在自己的努力下，将比

赛尽力做到了最好。”邱祺缘说。

作为队长，17 岁的邱祺缘接下来将征战

个人全能和高低杠决赛。 据新华社

不甘
体操女团中国队获第六
美国队夺冠无悬念
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截至北京时间 7 月 31 日，巴黎奥运游泳比赛中国的成绩单是 2 银 2 铜，依然未见金。毫

无疑问，这与预期是有距离的。

然而，与没完成阶段性的目标相比，最让人不解的是有些逻辑上的问题尚未厘清。

不少队员先扬后抑，旗帜人物状态低迷

中国游泳出了啥问题？
本报特派记者 伊志刚 赵磊 应璐洋 发自巴黎
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一

首先，赛前制订的若干个争金点需要逐一分析一

下，不同情况区别对待。

先看两枚银牌。就成绩而言，唐钱婷在女子 100 米

蛙泳上以 0.26 秒之差失金比徐嘉余在男子 100 米仰泳

上的 0.32 秒差距要小。更为可惜的是，慢动作显示，在

离终点一米多时，唐钱婷又多划了一次水，而对手史密

斯正好把伸臂动作做完。唐钱婷在国内奥运选拔赛上

游出了 1 分 04 秒 68 的今年世界第一成绩，她的夺金优

势是整个中国游泳队最大的。最后与金牌失之交臂，第

一可能是细节没有做好，第二可能与首次参加奥运会有

关。具体要等她个人复盘。

徐嘉余在赛后对这枚银牌表现得比较坦然，说明这

名运动员确实对自己和竞争者的认识比较透彻，并不会

被外界轻易带偏。“甲鱼”的技术几近完美，大赛经验也

足够丰富，但经验的反义词就是恢复能力变差，毕竟他

的年龄比夺冠的切孔要大 6 岁。奥运会 100 米要比三

枪，加上兼项和接力，“甲鱼”可能还是在年龄上吃了

亏。从半决赛 52 秒 02 的表现来看，这已经是他个人的

历史第二好成绩。

所以“甲鱼”在巴黎是正常发挥的，他没有夺冠，但

是战胜了其他几名几乎处于同一水平线上的劲敌。这

本身就是很不容易的事。“甲鱼”已经放下话来，要用时

间的广度去赢取另一个维度的奥运金牌，这句话立意很

高，体现了奥林匹克运动真正的含义。所以对这样的运

动员我们应该理解并且致敬，而不是质疑。

再来看张雨霏，她在 100 米蝶上拼下了铜牌，看得

出竭尽全力，但是 56 秒 21 的成绩距离冠军胡斯克差了

0.6秒多，实际上张雨霏就是游出自己的亚洲纪录、最好

成绩55秒62也赢不了胡斯克。所以尽管中国蝶后很不

服气，实际上跟世界顶尖水平还是有差距的。我们经常

看到关于张雨霏刻苦训练的镜头，但是你努力别人也在

努力，也许方法更有效，所以张雨霏要想成为世界蝶后

的这条路将会很艰难，但相信她会持续走下去。

另一枚铜牌来自于女子 4×100 自由泳接力，中国

队 3 分 30 秒 30 的成绩刷新了亚洲纪录，是很有含金量

的。该单项前三名都打破了各自的洲际纪录，冠军还破

了奥运会纪录。我们与亚军美国的差距只有 0.1 秒，这

表明了中国女子在自由泳上的整体实力就是坐三望二，

不必妄自菲薄。

二
那么，为什么本届奥运会开赛至今中国游泳队给人

感觉哪里出了问题？我认为一是旗帜人物状态差得离

谱，二是多数运动员表现先扬后抑，前后半程成绩起伏

很大，给外界留下体能不足的印象。

扛旗之人就是覃海洋。他是去年世界泳坛的现象

级人物，史无前例拿到50米、100米和200米蛙泳的世锦

赛三冠王，并且手握 200 蛙的现世界纪录。难以想象不

到一年时间，他在 100 蛙只获得第 7，200 蛙更是半决赛

被淘汰。这是一个谜。

因为此前中国游泳队从来没有说过覃海洋是否带

伤或状态不佳，外界是带着希望他与两届奥运会冠军亚

当·皮蒂火星撞地球的心态看待 100 蛙那场决赛的，最

高票价980欧元，是除了开幕式最昂贵的。

覃海洋赛后解释：“受到前两天的影响，肯定没办

法在短时间内化解压力。我自己最主要的问题就是

想太多了，没能做到专注。”覃海洋的离奇表现带来

的更大影响是男子 4×100 米混合泳接力和男女混合

4×100 米混合泳接力，原本这是两个争金点，现在岌

岌可危。

关于为何多人在决赛中出现前后半程表现迥异的

疑问，可以解释的原因是急于求成。但这些人中很多都

有过奥运经历，出现前半程当领头羊，后半程急剧降速

的状况，要么与背负过大压力有关，要么只能归因于冬

训储备体能的效果没达到。

中国体育总有圈内与公众信息不对称的老问题，有

时直到出现舆情了，相关方面才出面解释。既如此，为

什么不能像本届奥运会口号那样“更开放”一些？

三
本届奥运会游泳赛事至今大众关心的两大话题是

尿检过多和泳池过浅。前者不做评价，后者是相同的竞

赛环境，逻辑上也不成立。关于池深池浅对成绩的影响

现在似乎已有共识，越来越多的名宿发表池浅对出成绩

不利的观点，事实上赛程过半了，本届奥运会至今还未

打破一项游泳世界纪录，而东京奥运会与里约奥运会都

分别打破了6项，这很难说跟泳池没有关联。

我的疑问是如果泳池的深浅真的那么重要的话，巴

黎奥运会泳池是给霉霉开过演唱会的拉德芳斯体育馆

临时改建的，而可拆装泳池通常都会较浅，这样的备战

信息难道中国游泳界都不掌握吗？

目前给外界的感觉是教练和队员们完全是到了巴

黎踩场时才知道池水浅了近 80 厘米，唐钱婷在采访中

也提到自己和教练团队商量临时改动作以适应浅池竞

赛。

不过，身在奥运前线一周，有一点客观理由我以为

不能不提。巴黎奥运会的游泳场，基本是欧美观众的主

场，亚洲选手在这里要对抗的可不止是对手。学会在压

力下比赛，也是要通往巅峰的必经之路。

在 4 月底的深圳游泳冠军赛结束后，中国游泳的巴

黎前景被一致看好，争金点多处开花，且有拳头项目，接

力更是展示整体厚度的提升。但是两个月后的澳美选

拔赛成绩一出来，澳大利亚创下今年 7 项世界最好成

绩，美国的这个数字是11项，而中国是3项。实际上，我

们就应该意识到在距离奥运会只剩一个多月时间，这样

的数据是比较残酷地反映出现实的。

接下来还有 3 天，中国游泳在巴黎奥运会并非会持

续走低。相反，困难的开局对后续赛事的准备也许会更

充分。游泳池是欧美国家自视甚高的一块世袭领地，要

在那里抢滩不容易。在超乎想象的付出后，金牌该来的

总会来，但比起唯金牌论，我认为中国游泳更应该从巴

黎的泳池里学到教训。


